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痴迷京剧
半夜野外喊嗓子

回想40多年的京剧艺术生涯，
翟萍感慨道：“学京剧必须得吃苦
耐劳，得勤奋钻研、努力付出才行，
只有有着坚韧毅力的人才能够走
到最后。”

翟萍从小就喜欢文艺，最喜欢
播音，每天听着县城的大广播模仿
主持人说话。姥姥就跟大院里的人
说，“这孩子将来肯定干文艺这行。”
果然，1973年翟萍凭天生的好嗓子
考进了临沂戏校，开始接受正规训
练。“刚进艺校时我根本不懂京剧，
但是我的嗓子好、调门高，老师觉得
我条件好，就把我分配到京剧科。从
此我就迷上了京剧，我个性好强，每
天吊嗓子，练功非常努力，四季不
断，有时候因为学不好都睡不着
觉。”翟萍说，1976年学校住防震棚，
有一次她夜里起来去荒郊野外喊
嗓子，因没有手表，她看天越喊越黑
迟迟不亮，才知道起得太早了。

“因为父母不是从事戏剧行业
的，我那时候有点儿不自信，觉得
不如人，但既然干了就要干好。”翟
萍说，得益于对京剧的执着和努
力，她在临沂戏校打下了坚实的基
础，让自己在艺术上少走了很多弯
路。艺校毕业后，翟萍在临沂市京
剧院做了4年台柱子。1984年她考
入山东省戏校，系统学了三年京剧
后进入济南市京剧院，主攻青衣。8
年后，因被借调到省京参演的现代
京剧《石龙湾》获奖，翟萍被调入省
京剧院工作。由于工作扎实、性格
好，逐渐成长为省京的台柱子。
2009年，省京剧院为庆祝建院60周
年复排《红云岗》，翟萍出演“英嫂”
一角，成了“二代红嫂”。

“我能够走到今天，是因为父母
从小就教育我，要谦虚好学。要想学
好戏，就要先做好人。‘德艺双馨’是
我追求的最高境界，我一直觉得舞
台表演艺术再好，人品不行，是走不
远，飞不高的。”翟萍的低调、谦虚也
给她积攒了很多人缘和好评。

结缘张君秋
深得张派艺术精髓

翟萍十几岁刚进临沂戏校时
还流行样板戏，后来传统戏曲被解
放，翟萍从《宇宙锋》开始学习传统
戏，《二堂舍子》《红鬃烈马》《打渔
杀家》《樊江关》《穆柯寨》《白蛇传》
等各派系的经典剧目，为她打下了
厚实的基础。

翟萍称，她是从梅派开始学京
剧的，涉猎梅尚程荀各流派后，才
专攻张派青衣。“张派青衣给人最
大的感觉就是好听。它对声音条件
要求很高，演员必须有一副极佳的
嗓子，什么音域都能驾驭。我的条
件本身比较符合张派，而且我觉得
张派很有魅力。”

翟萍酷爱张派，在临沂市京剧
院时就演了多年张派的剧目，考入
山东戏校后更是下了很大功夫研
究张派。对张派有了一定的理解和
感悟，掌握了一定的张派声腔韵味
后，1987年翟萍拜著名京剧表演艺
术家张君秋为师，并深得张派艺术
精髓。张派要求演员的嗓音要宽、
亮、甜、脆、圆、润、水，因天赋条件
很好，翟萍的行腔自如、纯正细腻，
演唱起来声情并茂，非常好地传承
了张派的精华。因多次参加“世界
华人京剧名家中秋演唱会”，很多
专家都惊叹，山东京剧院竟然有这
么正宗的张派青衣，很难得。

提起她情有独钟的张派，翟萍
说，张君秋老师的张派唱腔有一种
时代感，“张派唱腔有梅尚程荀的东
西，又结合了自己的理解，吸纳了各
种元素融到自己的唱腔里。”翟萍认
为，张派唱腔在这个时代听来仍是
最佳的声腔艺术，张派在四大派系
之后，在旦行上是一个新的里程碑。

年轻人是希望
要多给他们机会

回顾自己京剧演艺生涯，翟萍
说，她非常敬畏这个职业，步入50多
岁，她越发觉得京剧艺术是值得投
入一生的事业。直到今天，翟萍对自
己的演出还精益求精，每次上场都
让丈夫李宗华（李派老旦创始人李
多奎先生长子，当代著名京剧表演
艺术家）把自己的演出录下来，回家
后认真观看，自己给自己“挑刺”，为
的是下次演得更好。“虽然社会上认
识我的人不多，但是这些年我对京
剧的执着和勤奋，真是让我付出很
多。”

翟萍也将这种执着和较真带
到了团队管理上。2009年她被任命
为省京剧院一团团长，一干就是8
年。现在他们团有60多个人，绝大
多数是青年演员。做了团长后，翟
萍希望把更多的机会留给年轻人，
她为省京一团培养出了不少中青
年骨干，如吴雪靖、孙卫安、杜鑫
等。

“京剧发展到现在，一个剧院
如果年轻演员跟不上，就没有希望
了。京剧的接班人需要抓紧培养，
不培养就青黄不接。每个人行当不
同，适合的剧目不同，要多给年轻
人制造机会，多给他们安排演出。
在一出大戏里，能传帮带，我就坚
持带他们。”只要年轻演员有排练，
翟萍就会及时给予指导，很多年轻
演员因此进步很快，也更加热爱京
剧。自担任团长以来，翟萍已给年
轻演员排了20多出折子戏、大戏，
但没给自己排过一出。

翟萍说，她对演员就四个要
求：谦谨、团结、勤奋、敬业。“这也
算是我的治团理念，干这一行就得
有敬业精神，还得要有责任心。艺
术家的舞台感染力强，就是因为他
们在用心演戏，感染别人。做事、做
工作也是这样，要用心。我干一天
就要尽我的责任。”

京剧传播要创新
须从现代题材找突破

提到省城京剧的演出市场，翟
萍的感触很大。她说，夏天演戏真是
各种损耗，对服装的损耗大，剧场耗
费也大，关键有时候还卖不出票去。

“我一直感觉济南的消费者跟北京、
上海比还是不一样，太多人习惯于
看演出要票，没怎么有文化消费观
念。”但是翟萍说，通过多年的演出，
她发现京剧爱好者中多了一些大
学生的身影，很多年轻人在了解了
京剧之后，非常喜欢这门传统艺术。

对于如何能让京剧在大众中
更广泛地传播，翟萍认为，应该从
剧目上想想办法，“我们的传统京
剧是老一辈唱下来的，很多剧目都
经过千锤百炼，是精华，无法再改。
传统戏的节奏一般都比较慢，很多
观众接受不了。京剧要想走向大
众，让更多人喜爱，还需要从题材
上创新，演我们当今时代的故事，
演我们当今社会上的人和事，弘扬
时代精神。京剧中有观众容易接受
的、没有距离感的东西，才有可能
吸引大众和年轻人来到剧场，来了
解和认识京剧，进而他们才可能喜
欢上京剧。”

在刚结束的“齐鲁大舞台”
惠民演出季中，由山东省京剧
院一团团长翟萍带领团队演出
的《望江亭》《春草闯堂》《凤还
巢》等经典京剧让戏迷们过足
了戏瘾。如今，翟萍和她的团队
又送戏下乡和拥军演出了。演
出接连不断，在忙碌的工作间
隙，翟萍接受了本报记者的专
访。
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▲《红云岗》中饰红嫂。

翟萍饰演的王宝钏。
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